Rapport scientifique de fin de projet – mars 2022

Réseau national de recherche en alcoologie - REUNIRA

Le présent projet visait à pérenniser le REseaU Natlonal de Recherche en Alcoologie – (REUNIRA) déjà créé en 2016 grâce à un financement de la MILDECA et dont le financement s'est arrêté en juillet 2019.



Le réseau REUNIRA avait pour objectif d'organiser des manifestions nationales et internationales et une priorité importante concernait l'aide aux jeunes chercheurs qui souhaitent faire une carrière dans le domaine de l'alcoologie. Des actions spécifiques à leur destination devaient être organisées et des liens avec des instituts et des sociétés savantes et fédérations nationales et internationales devaient être établis pour faciliter les interactions des jeunes chercheurs avec des services et unités de recherche (SFA, FFA, ISBRA, ESBRA, RSA, NIAAA, NIDA, EUFAS, EUFASD, etc) et ainsi les aider à s'intégrer à des réseaux nationaux et internationaux. La communication devait être assurée sur un site web dédié.

Il faut noter que les conditions sanitaires n'ont pas permis l'organisation de toutes les manifestations prévues par le projet dont celle de l'organisations de 2 journées nationales du réseau qui ont dû être annulées et qui ont donc eu des répercussions sur la bonne utilisation du budget du projet.

Création d'un site web

Site web https://reunira.fr/

Le réseau REUNIRA dispose de son propre site internet avec de nombreuses rubriques dont celle des « actualités » qui comprend toutes les actions entreprises pendant l'année 2021, celles du projet.

Organisation d'une école d'automne de recherche sur l'alcool

Site web https://reunira.fr/fesaar-2021/



Fall e-School of Alcohol Addiction Research

October 25th-29th, 2021

reunira.fr/fesaar-2021/ • @SFAlcoologie











Le réseau REUNIRA a organisé la première école d'automne de recherche sur l'alcool dédiée aux jeunes chercheurs du 25 au 29 octobre 2021. Cette manifestation mondiale a été complètement organisé par le réseau REUNIRA et en partenariat avec les plus grandes sociétés savantes et instituts du monde dans le champ de l'alcoologie. Il y'a eu 4 ½ journées de formation et 8 intervenants dont la présidente de l'ISBRA (International Society for Biomedical Research), le président de l'ESBRA (European Society for Biomedical Research), le directeur du plus gros institut de recherche sur l'alcool dans le monde : le NIAAA (National Institute on Alcohol Abuse and Alcoholism), le président de la SFA (Société Française d'Alcoologie). Cet événement bénéficiait aussi du partenariat de l'OMS. L'évènement a dû limiter le nombre de participants pour faciliter les échanges entre les jeunes chercheurs (Master, thèse, postdoctorat) avec les intervenants. Les participants ont eu la possibilité d'échanger entre eux et avec les intervenants pendant plusieurs semaines sur le réseau en ligne (Whova virtual conference) qui a été créé sur le site de l'événement ainsi que la possibilité de visionner les vidéos pendant plusieurs semaines. Nous avons limité le nombre à une centaine de participants et nous avons compté environ 30% de participants de France.

Organisation d'un symposium et d'une remise de prix lors du congrès international Albatros

Site web https://congresalbatros.org/



Le réseau REUNIRA a organisé un symposium « jeunes chercheurs » lors du congrès international d'addictologie de l'Albatros organisé conjointement avec la WADD à Paris en 2021. Le symposium a mis en avant les travaux de 3 jeunes chercheurs. Les jeunes chercheurs sélectionnés ont reçu un prix REUNIRA. Il s'agissait de récompenser des jeunes chercheurs travaillant en France ou partis récemment faire leur stage postdoctoral à l'international. Les frais de déplacement ont été pris en charge.

Organisation d'un symposium et d'une remise de prix lors du congrès européen de l'ESBRA

Site web https://esbra.medevents.ro/



Le congrès de l'ESBRA à Timisoara a organisé un symposium jeunes chercheurs sponsorisé par le réseau REUNIRA. Les Jeunes chercheurs de France, qui ont participé aux symposia jeunes chercheurs, ont reçu des aides sous forme de travel grants et de prix. Une candidate a aussi obtenu un prix pour une communication affichée.

Organisation d'un symposium et d'une remise de prix lors du congrès du GREPACO

Site web https://grepaco2021.sciencesconf.org/

Le réseau REUNIRA a organisé un symposium jeunes chercheurs lors du congrès du Groupe de Réflexion en Psychopathologie Cognitive qui s'est déroulé à Caen les 31 mai et 1^{er} juin 2021. Quatre lauréates du prix ont été sélectionnées parmi un grand nombre de candidats.

Bravo aux 4 lauréates du prix REUNIRA lors du colloque GREPACO 2021



Pauline Rasset

« Alcool et préjugés : Une approche par multicatégorisation pour prévenir la stigmatisation et la déshumanisation des personnes présentant un trouble de l'usage de l'alcool »



Zoé Bollen

« Biais attentionnels envers l'alcool chez les patients souffrant d'un trouble sévère d'usage d'alcool : Une étude eye-tracking »



Franca Schmid

« La difficulté de reconnaissance du faux pas dans le trouble de l'usage d'alcool est-elle de nature exécutive? intérêt de l'analyse de cas uniques »



Coralie Creupelandt

« Décodage émotionnel crossmodal dans le Trouble Sévère de l'Usage d'Alcool : Altérations sélectives de la colère et de la peur sur base d'extraits audiovisuels dynamiques »



Développement de partenariats

Le réseau REUNIRA a développé de nombreux partenariats avec notamment : la Société Française d'Alcoologie, l'ISBRA (International Society for Biomedical Research), l'ESBRA (European Society for Biomedical Research), le NIAAA (National Institute on Alcohol Abuse and Alcoholism), la Fédération Française d'Addictologie, le Fonds Actions Addictions (et son site Addict'aide).

La présence à de nombreux congrès nationaux et internationaux des membres du réseau REUNIRA et des jeunes chercheurs en alcoologie de France a permis de renforcer largement la visibilité de la recherche alcoologique française.

Le réseau REUNIRA a notamment développé un lien fort avec la Fédération Hospitalière Universitaire (FHU) A2M2P (Améliore le pronostic des troubles addictifs et mentaux par une médecine personnalisée) qui comporte de nombreux services et chercheurs impliqués dans la recherche en alcoologie. De ce partenariat fort et après de nombreuses réunions de travail, le réseau REUNIRA a pu redéposer une demande de financement pour se renforcer et avoir encore plus d'importance au niveau national. Tous ce travail de visibilité et de fédération a abouti au renouvellement du financement cette fois-ci pour 4 ans, et incluant maintenant de très nombreuses équipes de recherches, services cliniques et mêmes les associations d'entraide (groupe issu du « groupe alcool » de l'INSERM). C'est donc une belle réussite et qui montre aussi à quel point le travail de montage de réseau est un travail de longue haleine, avec la fois la nécessité de se focaliser sur certaines actions et thématiques afin de créer un noyau fort qui peut ensuite s'élargir et envisager une fédération toujours plus large et avec plus de thématiques. Un rapprochement fort est aussi en cours avec un deuxième réseau en addictologie, le réseau Société et Addictions, dirigé par Marie Jauffret-Roustide.

Au total

Au total, le réseau REUNIRA a rempli une grande partie de ses objectifs en dépit des conditions sanitaires difficiles liées à la COVID-19 qui ont beaucoup entravé les actions d'envergure qui étaient prévues en présentiel. Nous avons cependant beaucoup compensé par l'organisation de nombreux événements très valorisants pour les jeunes chercheurs. Nombreuses actions qui ont aussi renforcé la visibilité du réseau qui a été en capacité de fédérer encore plus de chercheurs et acteurs du champ de l'alcoologie afin d'assurer la pérennité du réseau. Cette visibilité internationale se manifeste même par la demande qui a été faite au réseau de poursuivre l'école de formation à la recherche en alcoologie tous les ans.